

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

Año I

San José, viernes 3 de enero de 1902

Número 73

Jefe del Partido Republicano DE COSTA RICA

Licenciado don

Máximo Fernández

ESTABLECIMIENTO
—DE—
ULTIMAS NOVEDADES

Almacén de Romero Hermanos

ESQUINA NOROESTE
AVENIDA Y CALLE
CENTRALES

Es este uno de los principales establecimientos, notable ya por la renovación de surtidos de primera calidad y por sus efectos de fantasía y buen gusto. Especialidad en calzados de última moda. Los más exigentes salen complacidos de ese almacén, en donde hay efectos para todos los caprichos.

DR. T. M. CALNEK

OFICINA: Calle Central N., casa de don Justo Quirós, frente a la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A M. A. 3 P.M.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José," de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte Frente a la Plaza del Cuartel de Artillería.

SANTA ANA AGUA MINERAL NATURAL DE LA FUENTE DE SANTA ANA

EL SALITRAL

Marca Registrada

SANTA ANA es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume en el país.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Embotelladores con privilegio exclusivo:

La "Compañía Aguas Minerales de Costa Rica"

JORGE RICHIMOND,
GERENTE.

GABINETE DENTAL ELECTRICO

Unico en Centro América

Calle 20 Norte, 6 del Correo 100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme a estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina { de 8 a. m. 10 a m.
y de 12 m. a 3 p m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

RESTAURANT CENTRAL

— D E —

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión.—Salones reservados para familias.—Servicio a la carta día y noche.—Cocina dirigida por el famoso

Luis Maestri

SASTRERIA DE MANUEL ARRIOLA

Se arregla, limpia y tiñe ropa de casimir

Advierto a mi clientela que desde el 20 de noviembre he trasladado mi taller a 25 varas al Norte del Cuartel de Caballería, junto a la casa de don Paulino Ortiz.

"EL DERECHO"

DIRECTORES

Victor Fernández S.

Rogelio Fernández S.

ADMINISTRADOR

Miguel A. Tapia

San José, domingo 29 de diciembre de 1901

¿Existe la transacción?

Es hora ya de examinar detenidamente tan interesante punto. Hasta hace poco hemos enderezado los fuegos de nuestras baterías á desbaratar esa extraordinaria amalgama que por lo extraño de los elementos que la formaban y sus antecedentes, era causa de vivo interés para aquellos que veíamos en su fondo algo de siniestro y misterioso. Con profunda sorpresa hemos visto que no éramos nosotros los que únicamente perseguíamos tal objeto. La transacción llevaba la dinamita en su centro. Una sola chispa ha sido la causa de la conflagración general. No es la espada de la jústicia republicana la que ha desbaratado esa unidad. Es lo heterogéneo de los elementos que la formaban lo que ha roto la fusión. Nuestro noble Partido hoy se encuentra en actitud pasiva, considerando que el esquivelismo es como la espuma que al recibir los rayos del sol se desbarata. La tímida fracción del Partido Republicano que se unió ayer temblorosa y aterrada al Civil temiendo que éste recobrará su libertad de acción, como se une el matapalo al tronco que ha de ahogar entre sus brazos, es la única que hoy permanece bajo la bandera blanca con el nombre de Partido Nacional. La unión era aparente. Ambas fracciones son nubes cargadas de flúidos eléctricos opuestos que el viento de la fatalidad al arrastrar, hizo juntarse en el centro del espacio, y en vez de mezclarse se despedazaron.

En la apariencia la cordialidad reinaba en el campamento esquive lista; una misma bandera blanca cobijaba á las fuerzas unidas, un mismo ideal perseguían; una misma ambición los enlazaba. Pero de noche, al sangriento reflejo de las hogueras, las enseñas blancas aparecían rojas; cambiaba de aspecto el campamento y sus madores más parecían enemigos irreconciliables que aguardaban la primera claridad para lanzarse al combate, que hermanos prontos á morir en la defensa mutua. Una extraña rivalidad los mantenía siempre sobresaltados, do quiera viendo traiciones, creyendo descubrir lazos y salvarse de

emboscadas. Y cada uno trataba de engañar al otro; cada uno de los componentes del Partido Nacional mantenía con su compañero una guerra sorda, silenciosa pero terrible. Esos falsos republicanos de ayer fueron los primeros en romper el pacto, apartando á Víctor Orozco de Presidente de la Directiva Central. . . . Los sucesos de Alajuela no se hicieron esperar. . . . Los mismos civilistas sintieron rubor de cobijarse con la misma manta que sus encarnizados adversarios del 97. Y se vieron obligados don Procopio Arana y sus compañeros á separarse de la Directiva Central de Alajuela, y sólo después de muchas promesas de no ofenderlos pudieron volver á cubrirse con el mismo pabellón. Pero ya el golpe estaba dado. La impresión no se pudo borrar:— ¿Quiénes tuvieron la culpa? Los grandes republicanos de ayer que á pesar de haberse unido á los civiles renegaban de éstos y que trataban de manchar al compañero acostado en el mismo lecho inconstitucional que ocupaban ellos. Esto nos da á entender que había algo peor que el civilismo del 97: el esquivelismo del 89, disfrazado de republicano y dispuesto siempre á tiranizar por medio de la fuerza y del engaño.

Los falsos republicanos y los gobiernistas estaban unidos por la misma cadena en el presidio político, y hoy que el civilismo rompe sus cadenas, hoy que el engañado cautivo se levanta, encuentran mal que los deje solos. . . . ¿No los han insultado? ¿No queríais darle el abrazo para hundirle el puñal?

Los esquivelistas del 89 fueron enemigos de don Rafael el 89, enemigos de Iglesias el 94, adversarios del mismo el 97 . . . y amigos del Presidente el 1901. . . . ¿Puede haber buena fe en esa amistad de gentes tres veces enemigos, que han estado siempre en pugna, que se han ultrajado mutuamente y que se profesan un odio inveterado?

¿Existe la transacción? Ya ha caído el telón determinando el final de esa *comedia* y ya empieza á levantarse para determinar el principio de la *tragedia*, donde los actores han de ser miembros del

"EL DERECHO"

desea al digno Jefe del Partido Republicano,

Don Máximo Fernández,

un feliz año nuevo

Partido Nacional y el autor estará entre bastidores. El público lo hará el Partido Republicano, que no se ha querido tomar otro papel que el de simple espectador.

No existe, pues, la malhadada transacción. Ambos miembros del Partido Nacional la han roto. Los falsos republicanos, los apóstatas del derecho, los conculcadores de la ley, los enmascarados obteniendo setenta y pico de electores *solos* en Cartago; los civilistas, los vindicados por sus adversarios transaccionistas, votando en Guanacaste y en la antigua capital por lista netamente civil. . . .

Así, pues, señores esquivelistas, abajo la careta que ya pasaron las fiestas; abajo esa máscara que ya pasaron los disfraces!

No habéis hecho más que variar de adversario, así como variásteis de ideas, de carácter, de nombre y de bandera. Sois trans fugas de un Partido noble y generoso, cansado de albergar serpientes en su seno. ¡Abajo esa careta!

Buena fe política

Sorprender el voto es un atentado.

Rafael Iglesias.

La lucha que acaba de pasar nos ha dejado enseñanzas que sentimos no tener ocasiones frecuentes para aprovecharlas.

Pocos diestros en las cuestiones políticas, ya por la escasa libertad que hemos tenido, ya por los percances ocurridos á algunos, ya por la indiferencia producida por las decepciones, no se dieron cuenta muchos desde el primer momento lo que significaba la transacción.

Extrañeza causó á muchos que el señor Iglesias, á quien se le ha considerado con prevención al continuismo, hiciera proposiciones para un cambio de personal administrativo; pero otros, más avisados, se dieron prisa para emprender trabajos, comprometer á muchos en el sentido de aceptar esa transacción.

En nuestras incursiones, no pocas veces teníamos que explicar detalladamente nuestra acti-

tud porque se creía que lo hecho entre algunos republicanos y el señor Iglesias ya era asunto definitivo.

Cuando llegaban á comprender nuestras palabras, no fueron pocos los que protestaron, pues si habían aceptado la candidatura del señor Esquivel era como una necesidad, como una medicina amarga, según la versión de uno de los ligueros, pero no con la espontaneidad y simpatía que es de desearse en estos casos.

A muchas personas, que estiman particularmente al Licenciado Fernández, les oímos lamentarse de que tan tarde hubiéramos propuesto su candidatura; sin comprender que no tiene fuerza el compromiso que habían contraído con la candidatura transaccionista.

Hay personas que afirman que una vez dada una palabra debe mantenerse.

Admiramos y aplaudimos á los hombres de palabra, y q' creen q' ella vale más q' un documento. Pero, tal cosa no puede decirse de un modo absoluto y general: eso puede decirse cuando se trata de asuntos particulares ó personales, y la especie cambia cuando se trata de asuntos políticos en que el voto de una persona compromete ó daña los derechos ajenos.

Qué puede decirse del administrador que comete una equivocación y persiste en su error, cuando debiera confesarlo, retirarse y sufrir por sí las consecuencias y responsabilidades?

En caso análogo consideramos á los que, sin haberlo meditado bien, dieron su promesa para una candidatura y luego su conciencia les indica otro camino.

En la presente lucha ha habido una sorpresa. Se hizo creer que ya no había tiempo de tomar otro camino, y ya hemos demostrado que tiempo teníamos para emprender otro trabajo eleccionario.

Habíamos de detenernos en hacer cualquier sacrificio cuando están en peligro, no nuestros intereses particulares, sino los de la Nación, los de la justicia, los del derecho?

Aún no está resuelto de manera definitiva el problema político y ojalá que la historia no tuviera que reprocharle á nuestros compatriotas un lamentable error.

PROCESO ELECTORAL DE 1901

San Antonio de Belén

Cómo se ganaron las elecciones

"Junta Electoral de esta provincia.

Yo, Alfredo González Flores,

en mi carácter de ciudadano y en uso de las facultades que me concede el artículo 101 de la Ley de Elecciones, respetuosamente expongo:

El martes de esta semana, último día de elecciones, con el pretexto de que en el distrito de San Antonio había desórdenes algunos esquivelistas fueron desde el señor Gobernador de esta provincia con el objeto de que se diera de alta y se enviara á aquel lugar un cuerpo de policía. Con tal motivo fueron dados de alta y trasladados á San Antonio los señores Juan Loría Argüello, Leonardo Campos, Aquileo Ulate, Juan Cascante, Raimundo Ulate A., Alberto Quirós Vargas, Pedro Aguilar Aguilar, Espíritu Cortés Chacón, Rafael Ramírez Hernández, Fidel González ú. ap., Ricardo Cortés Ramírez, Hilario Arce Palma, José Hernández Miranda, Pedro Durán Zamora, Leonidas Cortés Ramírez, Francisco Jiménez Arce y Vicente Ramírez E.

En San Antonio no había desorden alguno, la más completa tranquilidad reinaba en ese distrito como pueden constatarlo todos sus vecinos y algunas personas de Heredia que se encontraban allí aquel día. De modo que los policiales eran innecesarios, pero con el pretexto de los imaginarios desórdenes se logró por parte del bando esquivelista llevar á las urnas electorales los votos de esos 27 policiales nominados, quienes fundados en que los militares pueden votar donde se encuentran, votaron en aquel distrito. Inútil es manifestar que el Partido Republicano llevaba la mayoría y que no fué sino por los votos de esos policiales como los esquivelistas sobrepasaron á dicho Partido en aquella localidad.

Ultimamente he averiguado que el señor Gobernador de esta provincia no estaba autorizado por la Municipalidad para dar de alta á esos policiales. En efecto, la Municipalidad no se reunió el martes. El munícipe don Alberto Chaverri Alfaro no estuvo en todo ese día en esta ciudad; don Francisco González, otro munícipe, me manifestó que no había habido reunión y el Presidente y Vicepresidente Municipales don Paulino Ortiz y el Doctor don Marcos M. Rodríguez, á pesar de estar en esta ciudad ese día, no fueron convocados, según ellos mismos me dijeron, para reunión alguna. El acta municipal en que se autoriza al Gobernador para que diera de alta á ese cuerpo de policía no fué firmada sino hasta el miércoles y no me explico cómo el señor Gobernador puso en ejecución un

acuerdo municipal que no nació en todo el día del martes y que por consiguiente no le pudo haber sido transmitido para su cumplimiento en todo ese día.

Resulta de lo dicho que el señor Gobernador no tenía autorización el martes para dar de alta á los policiales enviados á San Antonio, que, por consiguiente, esos policiales no estaban legalmente investidos de la autoridad correspondiente á su cargo y que los votos que emitieron no como vecinos de San Antonio, sino en virtud de las facultades que les concedía el cargo que desempeñaban, son absolutamente nulos.

Denuncio esa nulidad ante esa Junta á fin de que se declare, y de que se borren los votos de esos policiales de las actas electorales de San Antonio.

Para probar que no hubo Sesión Municipal el martes, pido se les reciba declaración á los señores Munícipes don Alberto Chaverri Alfaro, don Francisco González, don Paulino Ortiz y doctor don Marcos M. Rodríguez.

Para probar que en el distrito de San Antonio reinaba el orden el martes, pido se reciba declaración á personas que estuvieron allí ese día y que presentaré cuando esa junta estime conveniente. Además, como he dicho antes, cualquier vecino de San Antonio puede constatar el hecho de que el orden y la tranquilidad no sufrieron alteración alguna ni antes ni después de la llegada de los 17 policiales referidos.

Señalo para notificaciones mi casa de habitación en esta ciudad.

Heredia, 20 de diciembre de 1901.

Alfredo González."

Tal fue uno de los muchos abusos cometidos en San Antonio. ¡Y pensar que á la cabeza de esos policiales iba uno de los que osadamente han pretendido llamarse Jefes del Partido Republicano, uno de esos que antes venerábamos por sus canas, por su injusto destierro, porque creíamos que encerraba alma republicana! Jefe de Policía, de esa Policía encargada de falsificar la voluntad popular, es el título que merece quien usa de tales artimañas y se presta para tan ruin papel con el objeto de hacer triunfar la causa del Poder contra la Soberanía de la Nación.

Apuntemos la baja en nuestras filas del *ex-Jefe* por haber aceptado de nuevo su puesto abandonado desde el 89, en las filas oficiales. ¡Que le aproveche el cambio, ó mejor dicho, el regreso á su verdadero lugar!

Con desertores de esta clase el Partido Republicano se hace más acreedor á su nombre: todos los

Tántalos, ávidos de llegar á hacer gobierno, lo han abandonado. Sólo quedan los idealistas enamorados de lo grande y de lo hermoso, los principistas que no doblan la cerviz ante el Poder porque dicen que es superior la satisfacción del deber cumplido sin menoscabo de la dignidad y de la altivez que debe caracterizar á toda personalidad á la transacción humillante tras la cual vislumbran algunos la Insula Barataria del gobierno de ellos y para ellos aunque sea á costa de todo.

Discurso

del Dr. Zambrana la noche de la segunda conferencia de Chocano.

¿Cuándo tuvo razón, antes ó ahora?

Tuve,—no ha mucho,—el honor de presentar al público de San José al poeta Chocano; ahora presento al pensador y al propagandista, al heraldo generoso de una de las más nobles ideas del siglo XIX, que triunfará en el siglo XX.

De esa idea oiréis decir que es una bella demencia; no os importe; todas las grandes ideas se han llamado, á su aparición, de esa manera. A Cristóbal Colón lo declararon los sabios de Salamanca soñador ignorante; á San Pablo, loco, los sabios de Atenas; á John Brown, cuando pregona-ba en los Estados Unidos la libertad de los negros, lo ahorcaron por visionario peligroso, y Cicerón se indignaba porque en su tiempo ya se había abandonado de hecho la costumbre de tener á las mujeres en perpétua tutela como á los locos y á los mentecatos.

Pero el delirio de Colón, realizado, es este mundo en que vivimos,—la cruz está hoy por encima de todas las sabidurías,—la cadena de los negros fué rota de un golpe y la mujer es la emperatriz, libre y coronada, de todos los torneos de la vida moderna.

Ilusión han declarado siempre los miopes y los pseudo-sabios todo lo que no ven ó lo que no entienden,—y la luz es realmente delirio de enfermo para los ciegos de nacimiento. Comulgamos en esta locura, ya que un poeta de la familia intelectual del que vais á oír ha dicho, con razón y con elocuencia: la utopía de hoy es la verdad de mañana.

Y no contentos con llamarnos locos, nos llaman en son de burla, poetas, asegurando que en sociedades mejor hechas de la América no hay oradores ni poetas; hartos sesudas han de ser esas naciones sin nervios, porque Inglaterra, que pasa por media-

namente juiciosa no daría por mina de carbón ó de petróleo el recuerdo de un Chatham ó de Shakespeare y Alemania que es la tierra del pensamiento hondo, perdería el más grande de sus triunfos industriales ó guerreros antes que renunciar á ser la patria del autor del Fausto.

Era casi un niño cuando serví en Cuba la causa de la redención del esclavo, que á los ojos de las personas graves, importantes y necias, pasaba por locura; y ahora, casi viejo, pugno aquí por la causa de los verdaderos principios republicanos, que á los ojos de los "sensatos" no tiene mayor crédito. Lo único que deploro es que la mala organización de la velada prive á ésta del público femenino que á haberlo sabido buscar, no nos hubiera faltado, de seguro. Las mujeres están por las causas nobles, por las demencias generosas,—por los oradores y los poetas,—que no lo duden nuestros críticos, y los pueblos, las masas desinteresadas y sinceras, se parecen en eso á las mujeres.—He dicho.

Gacetillas

Nuestros

estimados vecinos don Adolfo Blen y señora están de plácemes. Un nuevo huésped ha llegado á su casa. Muchas felicidades deseamos á nuestro vecinito.

Pintura y Dibujo

Tuvimos el gusto de visitar el 29 la Escuela de Dibujo y Pintura, que, con tan excelentes resultados dirige don Tomás Povedano.

Por los trabajos presentados se ve cuan laborioso ha sido el último curso.

Sorprendidos estuvimos al entrar á la sala de Pintura, ocupada por una serie de cuadros en que se distinguían los de las señoritas Povedano, Nillis, Lorenzo y otros.

Sinceramente felicitamos al señor Povedano y á sus discípulos.

10.617

Esta es la cifra que corresponde al premio mayor en el sorteo último de lotería.

El 432 está premiado con mil colones, lo mismo que el 19,809.

Tenemos

noticia de que el Cura de Santo Domingo mandó echar fuera del templo á los niños que fueron en representación de los pastores, según dicen porque llevaban una divisa tricolor.

"EL DERECHO"

ha trasladado su oficina á la Cuesta de Moras, contiguo á la de *El Día*, frente á la casa de habitación de don Manuel Carranza.

Tip. de Padrón y Pujol

COMPañÍA DE MECANÓGRAFOS

Esta oficina, la primera que se establece en Costa Rica al servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir por MÁQUINA, testimonios, copias simples asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la propiedad, cálculos y trabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

¡Rapidez, Claridad y Precios módicos!

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos en los cuales hallará gran economía de tiempo y de dinero.

Recibimos las órdenes á cualquiera hora en:

La 9ª Avenida, Este, nº 30, en el apartado nº 70 y en la oficina del Sr. Lic. D. Manuel Argüello de Vars, al lado de los Tribunales de Justicia.—San José de Costa Rica.

DR. O. J. SILVA

CIRUJANO DENTISTA

Calle 20 Norte, No. 135

DESPACHO { De 8 á 11 a. m. y
" 1 " 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los Doctores

Rojas y Soto

frente á la Imprenta Nacional.

AMERICAN SHOE STORE

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de CALZADO AMERICANO para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería Todo fresco y de calidad inmejorable.

FABRICA DE CALZADO

EL ACORAZADO

BERTHEAU Y Cª

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal de *El Acorazado* en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio.

Un magnífico piano, un Cinematógrafo y un Grafófono sistema Edison

EL DIARIO

PERIODICO REPUBLICANO

El de más circulación en el país,

cobra precios moderados por anuncios.

OFICINA: Cuesta de Moras, contigua á la de "El Día", frente á la casa de habitación de don Manuel Carranza.

"DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO."

No porque alguien diga que su preparado es "tan bueno como" ó "más barato que" la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído á tales argumentos y jugar con su salud. La Emulsión de Scott es la original; única recomendada por los principales facultativos y Académias de Medicina. El nombre SCOTT es garantía de la pureza de ingredientes y de la perfección del conjunto. Exíjase la Emulsión de Scott y rechácese todo frasco que no sea de la de Scott con la etiqueta representando al hombre con el bacalao á cuestas. Todo frasco que carezca de esta etiqueta es falsificado ó imitado. La legítima



Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de yodo es el remedio más adecuado para curar la Tisis, Escrófula, Anémia, Extenuación, Clorosis, Raquitismo, Reumatismo Crónico, Asma, Bronquitis, Tosas, Catarros y todas las enfermedades en que haya Debilidad y Pérdida de Carnes y Fuerzas. Esta medicina cura alimentando, devolviendo las fuerzas perdidas—creando carnes! Para los débiles la Emulsión de Scott es una Providencia. Tan segura como permanente, es siempre digna de confianza. Procúrese en todas las Boticas.

SCOTT y BOWNL, Químicos, Nueva York.

La Bicicleta

El famoso VINO DE MARAÑÓN, inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos, entre ellos el Dr. Uribe, se vende á un colón la botella en

Los Republicanos

Librería y Papelería de Padrón y Pujol

Papel rayado

ACABA DE LLEGAR EL

Almanaque BAILLY-BAILLIERE

PARA 1902

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRACTICA

Precio \$ 1.00 el ejemplar

Obras de autores célebres

á 40 céntimos el ejemplar

El Titiritero de la virge, por Anatolio France
Dos queridas, por Alfredo de Musset
Misterios del amor, por Enrique Sienkiewicz
Amores adúlteros, por Daudet, Maupassant, Coppée
Dos aventuras, por el Conde León Tolstoy
Miserias de la vida conyugal, por H. Balzac
Los pecados de la juventud, por E. Souvestre
La señorita de oro, por Catulo Mendes
Imitaciones, por el Conde León Tolstoy
Adulterio, por Adolfo Belot
La Mujer del Diputado, por Emilio Zola
La virtud en la deshonra, por Catulo Mendes
La pequeña Emperatriz, por Catulo Mendes

Historias y ángeles para portales

FELICITACIONES PARA AÑO NUEVO

Agendas de Bufete

ALMANAQUES ESFOLIADORES Y FESTIVOS

LIBROS DE CUENTOS

Gran surtido de lápices

Se despacha inmediatamente todo trabajo de imprenta
Avenida Central, Oeste, Nº 57.—Apartado del Correo, 224.

NOVELLAS